

IMPACTO DEL PROYECTO UNIVERSITARIO DE MEDICINA HOMEOPÁTICA COMUNITARIA DE LA FILIAL UNIVERSITARIA DE UNIÓN DE REYES.

Dr. Ramón J. López López¹, Esp. María A. Brito Calderín²

*1. Universidad de Matanzas – Filial Universitaria Unión de Reyes,
Calle Calixto García #79 e/ Pepe Pérez y Jesús Menéndez, Unión de Reyes, Matanzas, Cuba. (
ramón.lopez@umcc.cu)*

*2. Clínica Homeopática de Medicina Veterinaria, Unión de Reyes.
(ramonlopez.mtz@infomed.sld.cu)*



Resumen

La producción de medicamentos homeopáticos elaborada con profesionalidad surte excelentes resultados que además son sumamente económicos, tanto para el productor como para los que lo obtienen y tratan los animales. Son de probada eficacia en la avicultura y porcicultura los promotores del crecimiento homeopáticos y son tratamientos inofensivos para la salud humana y animal y consideramos que con nuestra capacidad técnica y recursos humanos para enfrentar una infraestructura que garantice estos servicios que se realizan en gran parte del mundo podemos dar un feliz término a nuestro proyecto. Creemos que somos capaces de una forma organizada realizar estas producciones que superen a otras prácticas de la medicina contemporánea con una probada protección del medio ambiente. Entre los objetivos del proyecto pretendemos producir para su aplicación medicamentos homeopáticos de uso veterinario y educar a la población en la protección del medio ambiente eliminando el uso de químicos en las prácticas agropecuarias.

Palabras claves: *Proyecto; Medicina Veterinaria; Homeopatía; Filial Universitaria; Impacto.*



Introducción

La sede del proyecto se localiza en el poblado de Unión de Reyes, cabecera del municipio del mismo nombre en la provincia de Matanzas, Cuba. Situada en la calle Calixto García # 77 lugar donde radicaba la clínica que atiende mascotas, animales afectivos y productivos del propio municipio, que presta sus servicios desde el año 1993.

Reciben los beneficios del proyecto los propietarios de animales afectivos y productivos con problemas y patologías que puedan utilizar para ello medicamentos homeopáticos de forma curativa y profiláctica, también una masa canina de más de 4000 animales existente en el municipio, más de 342 865 vacunos, 28 247 equinos, 52 504 ovinos, 7 486 caprinos, 125 081 porcinos, 1 534 707 aves, 2 345 130 peces, agrupados en las empresas, C.P.A., U.B.P.C. y otras entidades estatales y privadas de la provincia sin tener en cuenta los beneficios que pudieran tener sobre la fauna silvestre, reservorios de caza, explotaciones turísticas, pesca y otros.

El proyecto establecerá mediante precios determinados previamente relaciones de intercambio, comunicación y distribución de servicios que satisfagan la población, las organizaciones empresariales y la sociedad en su conjunto.

Pretende estar en contacto directo con el cliente, brindándole esta nueva tecnología que tiene una probada eficacia en nuestro país y en el resto del mundo.

El solo hecho de ser el único centro con estas características que proveerá de medicamentos homeopáticos de uso veterinario las entidades empresariales de todo tipo y a la población en general a través de profesionales de alta calificación, lo colocaría entre los mejores centros del Ministerio de la Agricultura en la provincia y en el país donde no existe ningún centro con estas características.

Desarrollo

En el mundo se realizan actualmente ingentes esfuerzos por expandir las prácticas de medicina natural en las producciones pecuarias estatales o privadas así como en los animales afectivos por ser estos medicamentos totalmente inofensivos para la salud humana



y animal. La implementación del proyecto ha generado impactos considerables en el territorio

Impacto del proyecto en el municipio.

Impacto en producciones avícolas

Las producciones avícolas se ven afectadas de un grupo de patologías que a veces es difícil de aplicar medicina convencional por lo que nos dimos a la tarea de indistintamente usar medicación homeopática en distintas problemáticas que hemos padecido en nuestras granjas. Recientemente se modalizó la urolitiasis.

Las gallinas con urolitiasis continúan su vida productiva con hasta un tercio de los riñones funcionantes, pero el exceso de la proteína en la dieta, aumento de calcio dietético o la exposición a la cepa nefrotóxica del virus de la Bronquitis Infecciosa desencadenan un cuadro de mortalidad que puede llegar al 5% de la población afectada.



Cuando se identifica la mortalidad debido a la gota, el daño renal producido ya no puede corregirse, pero el tratamiento puede ayudar a algunas aves a continuar la vida con una función renal marginal para lo cual se indico un tratamiento homeopático de gran impacto para esta especie desde el punto de vista económico y social que había sido utilizado con anterioridad en la PICA o Malasia patología que con frecuencia se detecta en nuestras explotaciones utilizando un complejo homeopático formado por Calcárea carbónica, Calcárea Phosphorica, Calcárea fluárica y Symphytum, Estos medicamentos son importantes en la modalización de los procesos metabólicos. Si mencionamos el fosfato de calcio que se prepara por trituración. Calcárea phosphorica es un remedio empleado en los problemas del crecimiento, en convalecencia difícil cuando el animal a perdido líquidos orgánicos importantes; se utiliza en problemas de albuminuria, anemia, agotamiento por la lactación, bronquitis, coriza, diarreas, fístulas, fracturas, osificación problemática, prolapso uterino, raquitismo, tos crónica, vómito, etc.

Por lo que consideramos que el proyecto ha sido de gran impacto por cuantas todas estas enfermedades metabólicas y/o infecciosas ocasionan perdidas grandiosas que ascienden los 60,000 pesos CUP como demuestran estudios realizados en el proyecto y otros realizados.

Ha jugado un papel de extraordinaria importancia la Empresa agropecuaria que abarca las CCS del Municipio en patologías como la presencia de verrugas o papilomas se conocen con el nombre de Papilomatosis, en bovinos y otras especies que no son de nuestro interés en estos momentos. Es transmisible y causada por un virus filtrable con adherencia en la piel de forma amplia o pedunculada de superficie grisácea rugosa y cornea, muy expuesta a traumas que pueden producir hemorragias, infecciones secundarias, etc.

Impacto en papilomasos viral

Pérdidas económicas por “Papilomatosis”. Estudio de 30 animales

Animales muertos o sacrificio	Animales enfermos	Precio venta Añojo M.N.	Pérdidas económicas en M.N.
4	26	196.00	5880.00



La enfermedad está extendida en todos los países y son frecuentes en animales jóvenes y más actualmente a través del uso de medicamentos homeopáticos

Impacto en producciones de terneros

Las anemias de los terneros, en las primeras etapas de su vida, son de suma importancia y más aun en las condiciones actuales en que las deficiencias de alimentos y medicamentos provocan constantemente cuadros de sub-nutrición en animales pertenecientes a explotaciones ganaderas intensivas de difícil recuperación.

En cuanto al análisis del costo del tratamiento oscila el mismo en 25 centavos en moneda nacional. Lo cual representa un valor sumamente bajo para un tratamiento en cuadros de anemia, papilomatosis, etc.

Las deficiencias nutricionales que se encuentran en el campo suelen ocurrir como deficiencias complejas; cuyos síntomas generales son: baja proporción del crecimiento, reducción del apetito, debilidad, cojeras, alteración del pelo y la piel.

Para esta patología ha sido muy utilizada la Baryta carbónica que se obtiene triturando el Carbonato puro de Barium siendo muy conveniente en los dos extremos de la vida: la infancia y la vejez. Este medicamento ayuda a animales pequeños escrofulosos especialmente si hay retardo. Baryta carbónica se utiliza en el retardo en el crecimiento en cerdos teniendo una gran afinidad con las glándulas de todo el cuerpo.

Impacto en producciones cunícolas

El conejo es un animal de triple propósito. Se puede utilizar en carne, piel y pelo siendo el actual conejo domestico *Oryctolagus cuniculus* originario de la península Ibérica aunque también se señala su origen al norte de África y China. que en nuestras condiciones semirústicas de manejo es muy común encontrar periodos de anestros prolongados en los animales, encontrándose hembras que de forma reiterativa son montadas sin parir por diferentes razones o no dejan que las monten por ausencia de celo.

Análisis económico del tratamiento homeopático en conejas con anestros prolongados.



Animales tratados	Costo de tratamiento homeopático CUP
90	0.33

También la Coccidiosis constituye la más importante enfermedad que afecta al conejo por su fácil transmisibilidad y los daños que ocasiona en el conejar, incluso los enfermos que logran recuperarse se convierten en portadores sanos transmisores de la infestación. Fueron tratados con el medicamento Cina 30 ch con una repercusión económica muy favorable.

La enfermedad edemática del cerdo es con frecuencia una afección aguda, con alteraciones que van desde la anorexia, indiferencia, diarrea, edema en los párpados, cuello, etc, que cursa en los primeros meses de edad fundamentalmente después del destete.

Se evaluaron 60 casos clínicos escogidos al azar en cerdos que presentaron síntomas compatibles con la enfermedad edemática del cerdo ; síntomas que a simple vista son fácilmente reconocibles que van desde la anorexia, paso débil y tambaleante, edema en párpados, cuello y cabeza que en algunos casos puede llegar al anasarca. Los animales presentaron temperaturas que oscilaron entre los 40 a 40,5 Oc. De los animales evaluados 15 presentaron diarreas tratándose con el medicamento homeopático.

Impacto del proyecto sobre el medio ambiente

En la actualidad uno de los principales desafíos en el sector agrícola es el de promover un desarrollo agropecuario sostenible y para ello no podemos seguir pensando en que el manejo de los suelos y de las plagas se realice a través de fertilizantes sintéticos y/o plaguicidas respectivamente así como el tratamiento de los animales con productos químicos de forma desmesurada. La formación de homeópatas en este perfil representa una alternativa viable para nuestros países ya que las posibilidades que ofrece el método homeopático en la agricultura son amplias y pueden contribuir a conformar un sistema de producción establecido con una ventaja real con los productores que aplicarían los tratamientos y comprobarían las bondades de esta terapéutica.

Está demostrado que los cultivos tratados de forma orgánica, libres de agroquímicos y específicamente con medicamentos homeopáticos constituyen producciones de gran calidad



para el productor y el consumidor así como las carnes de animales tratados de forma orgánica o con medicación homeopática.

Eventos científicos y publicaciones donde ha mostrado los resultados del mismo:

_ Evento Universidad 2016 municipal y fue seleccionado para el provincial.

_ Encuentro Anglo-Cuba de Clínicas Veterinarias en el Palacio de las Convenciones (abril)

_ Jornada por el Día Internacional de la Homeopatía (9, 10 y 11 de abril) en el Consejo Científico Veterinario de La Habana, en la farmacia Sarrá, en el casco histórico de la ciudad y en la Estación Experimental Indio Hatuey.

_ Evento Triolet dedicado a la medicina natural y tradicional, donde el jefe del proyecto efectuó una conferencia magistral acerca de La historia de la homeopatía en Cuba siglo XIX Y XX, que obtuvo además el PREMIO del Concurso Anual Nacional de Historia que auspicia el Consejo Científico de Veterinaria. (abril-2015)

_ Visita realizada por la DrC Mildrey Soca Marín y una colega brasileña interesadas en el proyecto Clínica de Medicina Homeopática liderado por el Dr en Medicina Veterinaria Ramón López López profesor adjunto de la Filial Universitaria Municipal "Regino Pedroso" para intercambio provechoso. Durante la realización de la actividad fueron expuestos los principales logros de este proyecto que constituye un ejemplo de la aplicación de la ciencia al desarrollo de la localidad. Se le brindó a la distinguida visitante una pormenorizada explicación sobre el surgimiento y desarrollo del municipio unionense, destacando personalidades y hechos fundacionales.

_ Publicación en la revista Liga News Hahnemann Day in Cuba.

_ Liga Medicorum Homoeopathica Internationalis. LMHI. Río 2015, august 25-29, 2015/ agosto 25-29, 2015.

_ Sintomatología de la picadura del alacrán azul cubano. *Rhopalurus junceus*. *Revista Medica de Homeopatia*

_ Protección conferida por la toxina del *Rhopalurus junceus* hacia enfermedades tumorales en personas expuestas a su picadura. Estudio preliminar. www.elsevier.es/homeopatía. *Rev Med Homeopat*.

_ Controle de carrapatos do gado bovino com medicamentos homeopáticos



<http://www.ecomedicina.com.br/site/conteudo/testemunho9.asp>

_Memorias Liga Internacional de Homeopatía 2016

_Memorias Universidad 2016



CD de Monografías 2014
(c) 2015, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"
ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X

Conclusiones

En las explotaciones avícolas se utiliza un complejo homeopático formado por Calcárea carbónica, Calcárea. Phosphorica, Calcárea fluórica y Symphytum, Estos medicamentos son importantes en la modalización de los procesos metabólicos. Si mencionamos el fosfato de calcio que se prepara por trituración. Calcárea phosphórica es un remedio empleado en los problemas del crecimiento, en convalecencia difícil cuando el animal ha perdido líquidos orgánicos importantes; se utiliza en problemas de albuminuria, anemia, agotamiento por la lactación, bronquitis, coriza.

Consideramos que el proyecto ha sido de gran impacto por cuantas todas estas enfermedades metabólicas y/o infecciosas ocasionan pérdidas grandiosas que ascienden los 60,000 pesos CUP como demuestran estudios realizados en el proyecto y otros.



Bibliografía

- BENVENISTE J. *Antigen signaling at high dilution*. Faseb Journal, 1993
- BENVENISTE J. *Molecular signaling at high dilution or by means of electronic circuitry*. 200, 32 rue des carnets, 92140 clamart, Faseb Journal, 1993.
- BOERICKE, W. *Materia Médica Homeopática*. B. Jain Publishers. New Delhi, 1990
- BORCHERT A. *Parasitología Veterinaria*. Instituto Cubano del Libro. La Habana, 1968
- CAMPA, C. *Encuentro Internacional sobre Homeoprolaxis, inmunización Homeopática y Nosodes contra las epidemias*. C de la Habana, 2008
- CASTRO Z. *Inmunología y Homeopatía: Conceptos aplicables de Inmunología a la Terapéutica Homeopática*. Trabajo Final Facultad de Ciencias Médicas, 2009
- CERRADA, M. *Materiales polímeros cristales líquidos, multifuncionales y nanoestructurados, con propiedades optimizadas* (Código: MAT2007-65519-C02-01), 2010
- CLARKE H.C. *A Dictionary of Practical Materia Médica*. Health Science Press. Rustington, 1962, pp 261
- COLLAZO M. Y LEÓN R. *Panorama mundial de los medicamentos homeopáticos a partir de las plantas medicinales*. Revista Cubana de farmacia;39.1, 2005
- DEWEY, W. *Materia Médica y Farmacia Homeopática*. B. Jain Publishers. New Delhi, India, 1990
- DUBERTY, M. Revista de la A.M.H.A. Buenos Aires, Argentina Vol. 61 No 1 y 2, 1996
- ELIA V. & NAPOLI, E. *Dissipative structures en las soluciones sumamente diluidas de medicinas homeópata: un modelo molecular basó en el physico-químico y evidencias de gravimetric* Int. J. del Design & Nature y Ecodynamics, 2010, Vol. 5, No. 1
- ENEDINA, S. *Homeopatía Veterinaria*. Editado por Enedina Silva. México D.F., 1994
- FERNÁNDEZ, R. *Apuntes para la historia. Batalla en la Academia y por la Independencia. La Homeopatía de Méjico*. Vol 64 No 577, Méjico, 1995
- FERNÁNDEZ, R. *Órgano del Grupo de Homeopatía " Dr. Juan Antigas "* Vol. II No 4, C. de La Habana, Cuba, 1995
- Fórmula sobre intensidad de infestación de Garrapatas. (2003) Bayer



- FREDERIK S. *Synthesis. Repertorium Homeopathicum Syntheticum*. Belgium, 1996.
- GARCÍA, P. *La Homeopatía: Una opción terapéutica Mas*. Rev Cubana de Ciencia Veterinarias Vol 24 No 2, C. de La Habana, Cuba, 1995
- GARCÍA, P. *Homeopatía: Ciencia Fáctica enfoque actual*. Opciones Graficas Editores Ltda. Bogotá. Colombia, 2003
- GRAY B. *La física del agua dinamizada*. Selección de textos del libro Homeopathy: Science or Myth?. North Atlantic Books. Berkeley, 2000
- GUAJARDO, B. *Posología Homeopática*. Segunda edición. Ed. Impresiones Gráficas de Baja California. México. p. 45-47, 2002
- GUAJARDO, B. *Homeopatía Médica*. Ed. Ateneos. México, 2008, p. 5-30.
- LÓPEZ, R. *Homeopatía y Salud*. Instituto de Medicina Veterinaria Matanzas. Palacio de las Convenciones. V Congreso Nacional de Ciencias Veterinarias. La Habana, 2000
- Manual de Normas técnicas de Farmacia Homeopática, C. de La Habana, 2003
- Preparación de fórmulas magistrales aprobado por Res. 1 - 7 – 26. MINSAP
- RIVERÓN G. La homeopatía como estrategia terapéutica..http://www.bvs.sld.cu/revistas/res/vol14_1_01. 2001





CD de Monografías 2014
(c) 2015, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"
ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X